

---

# 本庄繁与九一八事变

## 高 培

---

震惊中外的九一八事变，是日本帝国主义经过长期准备和精心策划，悍然发动武装侵略中国的开端。在日本帝国主义制造九一八事变，侵占中国东北全境，炮制伪满洲国的过程中，关东军司令本庄繁起了关键性的作用。但是，多年来不少人以种种理由为本庄繁开脱，甚至美化他。揭露一下这个战争罪犯的所作所为，还他的历史真面目，是十分必要的。

### —

本庄繁积极主张发动战争，用武力“征服满蒙”。他于1897年由日本陆军士官学校毕业，与荒木贞夫、真崎甚三郎、阿部信行、松井石根一起被称为陆士9期的五员大将。<sup>①</sup>他任中尉时期到中国东北参加了日俄战争。1907年陆军大学毕业后，以驻华使馆副武官的身份活动于北平、天津、上海、汉口、南京等地，专门研究中国问题；1908年任日军参谋部中国组织员、满蒙组组长；1911年辛亥革命期间，驻上海搜集中国的情报；1918年晋升为上校，任日军参谋部中国科科长；1921年起担任张作霖的军事顾问，翌年晋升为少将；1924年调任步兵第四旅旅长；1925年任日本驻中国公使馆武官；1927年升为陆军中将，1928年担任第十师师长。本庄繁的这些工作经历，使他成了当时日本陆军中一流的“中国通”。<sup>②</sup>

本庄繁于1928年2月底担任姬路第十师师长后，给日本陆军萨摩军阀首领上原勇作元帅写过不少信，其中一封题名为《中国时局对策理由补遗》。信中写道：“现在，无疑早已在工农领导下

---

① [日]本庄繁：《本庄日记》，原书房，1979年版，1页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》，1页。

走上世界无产者革命之路。前不久，我以共产主义运动同情者的名义，经当地有影响的党员介绍，在武汉逗留数月。我曾对奉天女子学校教师三村欢治讲：要让孙科等同意日华亲善，只有当日本完全放弃在中国的权利，恢复到所谓原状时才有可能。”<sup>①</sup> 关于“满蒙问题”，本庄繁写道：“日满双方在不久的将来发生冲突的形势日益严峻，因此，目前要用一切手段和方法巩固帝国在满蒙的地位，以防万一。必须认识到：今后的满蒙问题，决不是一般的政治斗争的琐事，而且可能会再次发生关系国运兴衰的那种日清（甲午）、日俄之战。”<sup>②</sup> 这短短的几句话，清楚地表明：本庄繁对中国的无产阶级革命运动十分恐惧；表明他积极主张发动战争，用武力“征服满蒙”、“征服中国”。本庄繁是日本法西斯初期皇道派的领导人之一<sup>③</sup>，其思想和荒木贞夫、真崎甚三郎没有多大差别。在1929年度，本庄还和真崎、铃木（贞）、小畑以及后来成为皇道派领导的人们频频聚会。<sup>④</sup> 正是由于本庄繁是个“中国通”，又是个日本“大陆政策”的积极推行者，才在1931年8月的人事调动中，被天皇任命为关东军司令的。

## 二

本庄繁制造九一八事变，炮制伪满洲国，把日本帝国主义的侵华梦想变成了现实，并为进一步扩大侵略奠定了基础。这个时期，本庄繁的活动大体可以分为三个阶段。

第一阶段，自1931年7月15日至8月15日，是受领任务，了解意图，研究形势的阶段。

本庄繁在7月15日得知被调任关东军司令的消息后，便立即着

① [日]《上原文书》，440页，转引自[日]《军事史学》(77)，1984年6月1日，44页。

② [日]《上原文书》，448页，转引自[日]《军事史学》(77)，1984年6月1日，44—45页。

③ [日]《昭和史的军部和政治》，第一法规，1983年版，244页。

④ [日]《军事史学》(77)，1984年6月1日，45页。

手做准备工作。7月31日，关东军高级参谋板垣征四郎上校到姬路，向本庄繁介绍满洲情况，并作为随行参谋陪他一起到了东京。8月1日，本庄繁在首相官邸正式接受了天皇的委任状，接着到叶山夏宫晋谒天皇，得到天皇赐膳。8月3日、4日，统帅部召集关东军司令本庄繁、台湾军司令真崎甚三郎、朝鲜军司令林铣十郎及各师师长开会。在8月3日参谋部的会议上，参谋总长金谷范三作了军制改革的报告，特别要求三个司令精读“形势判断”文件。<sup>①</sup>日军参谋部制订的这份题为《1931年形势判断》的文件，中心内容就是强调从根本上解决满蒙问题。解决的方法，确定分三个阶段实施，即从建立亲日政权到把满蒙划归日本所有。<sup>②</sup>

8月4日，在陆军省的会议上，陆军大臣南次郎作了训示。在谈到满蒙问题时，他说：“满蒙在国防上、政治上、经济上对帝国生存发展极为密切。但最近该方面形势有使帝国甚为不满之倾向，且有日趋严重之感，诚属遗憾。盖导致此等形势之原因，或由于国际政局变化，以及我国民萎靡不振，致使对外国威衰退；或由于邻邦长期宣传培养恢复国权之排外思想，以及其新兴经济力量之向满蒙发展等，有此根源，决非暂时现象，必须承认其长期之存在。”“当此时机，凡属军职人员允当更加竭诚奉公，热心教育训练，克尽职责，勿稍疏虞，是所至盼。”<sup>③</sup>

这个会议，显然是日本政府和统帅部向日军高级将领进行战争动员，也是向关东军司令本庄繁下达作战任务。本庄繁心领神会，在会议期间即写信给陆军大臣南次郎，信中说：“熟察帝国存在及充实一等国地位，势非乘此世界金融调落，露国（苏联）五年计划未成，中国统一未达以前之机，确实占领我30年经营之满蒙，并达大正7年（1918年）出兵西伯利亚各地之目的，使以上

① [日]本庄繁：《本庄日记》，3—8页。

② [日]小林龙夫等：《走向太平洋战争之路》1，朝日新闻社，1963年版，389页。

③ [日]小林龙夫等：《现代史资料》7，满洲事变，美铃书房，1985年版，149—150页。

各地与我（日本）朝鲜内地打成一片……”<sup>①</sup>这与日本政府的意见是多么一致！

本庄繁为了感谢对他的提拔，更为了摸清各方意图，他还分别拜访了闲院宫载仁亲王，陆军省陆军大臣、次官、军务局长、军事科长、人事局任命科长，参谋部参谋总长、副总长、各部部长，海军省海军大臣、次官、军令部长、次长，外务省外务大臣、政务次官、亚洲局长、参赞，以及有关专家，着重就满蒙问题深入交换了意见。<sup>②</sup>8月15日，本庄繁与刚返回东京的前关东军司令菱刈隆办完交接手续后，当晚即离开东京到达神户。16日由神户乘船来中国东北赴任。

第二阶段，自1931年8月20日至9月18日，是积极策划，加紧动员，组织战前演习的阶段。

本庄繁于8月20日到达大连，21日听取参谋长三宅光治和各参谋的报告，拜访关东厅长官塚本。22日至25日，巡视旅顺各部队，拜访满铁公司，招待旅顺、大连的官民。26日，分别听取了张学良顾问柴山和特务机关长土肥原的报告。8月29日，本庄繁向三宅参谋长和板垣高级参谋谈了处理满蒙时局的根本方针。9月1日上午，本庄听取石原作战主任关于作战计划的说明，晚上又把石原中校请来，征询他对解决满蒙问题的意见。<sup>③</sup>同一天，本庄对所属“训话”，说：“近来满蒙的形势渐告紧迫，不容一日偷安，我关东军的责任真可谓既重且大。本职深深有所期待，信赖我精锐之将士，望同心协力，以忘我精神应付局面，共同为伸张国运作出贡献。”<sup>④</sup>

9月3日，本庄繁同关东军部队的两大支柱第二师师长多门二郎中将和独立守备队司令森连中将进行了如下交谈。他说：

① 陈觉：《国难痛史资料》第一卷，东北问题研究会出版，1932年版，33—35页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》，8—12页。

③ [日]小林龙夫等：《走向太平洋战争之路》1，428页。

④ [日]本庄繁：《本庄日记》，348页。

(1) 近来，中国官兵的排日运动在逐渐有组织地进行，其根底很深，两国人民的感情纠葛日趋尖锐。因此，今后可能发生更多的不幸事件。这样最后解决的时机就更接近了。……难保不会对我军采取挑衅行为。发生这种事，固然不是我们所希望的，但事已至此，我军或许就要下决心，最终导致日中之间正面冲突。第一线部队要经常注意环境的变化，要有当事件突发时决不失败的决心和准备。特别是独立执行任务的小部队，在任何情况下都不要陷入消极状态，要断然遂行自己的任务，丝毫不要丧失国军的威信。……

(2) 为解决满蒙问题，……有可乘之良机要立即抓住，决无争论的余地。……目前，正在利用中村事件，让各地举行演讲会，为解决满蒙问题和一般普及国防思想取得了相当的效果。这本来是在军的谅解下进行的。但表面上说与军毫无关系。……

(3) 关于此次军制改革等问题，陆军大臣谈了军人应注意的事项，弄清邻邦的形势与国防上的各项问题，解决满蒙问题以伸张国运甚为重要，而且是当务之急，要铭记在心。无论是在个人研究方面还是军队教育训练方面，都要贯彻这个精神。……

这样，处在满洲现地这座活火山上的关东军，在新任司令的领导下，正在逐渐完成对一触即发的紧急事态的万全准备。①

9月7日，本庄繁由旅顺出发开始视察南满铁路沿线的日军，检查战备情况，进行战前动员。9月10日到达沈阳，在石原莞尔陪同下访问日本驻沈阳总领事，就时局问题交换了意见。9月13日，本庄繁偕板垣、石原等一行9人赴长春视察，在给独立守备队司令森连的训示中说：“近来匪贼猖獗益甚，不仅妨害铁路运行，并且多次窥视我附属地，诚堪忧虑。对于轻视我军威严的此等不逞之徒，应主动采取断然措施，以求完成铁道守备任务，同时消除帝国侨民之不安。”② 9月14日，本庄繁检阅驻长春的日军，听取第三旅旅长谷部照悟少将的情况报告，然后赋予情况，进行出动

① [日] 本庄繁：《本庄日记》，348—349页。

② [日] 稻叶正夫：《现代史资料》11，满洲事变续，美铃书房，1987年版，297页。

演习和乘车演习，以及图上战术演练。9月15日，由长春到沈阳，观看步兵第二十九团、独立守备队、宪兵队及特务机关举行的夜间出动演习，18时20分开始，20时结束。9月16日，冒雨检阅步兵第二十九团，先看装甲汽车队，后看山炮的演练。下午由沈阳去辽阳。9月17日，检阅辽阳部队，上午到第二师司令部，听取师长多门二郎中将的情况报告。接着，在白塔公园附近观看营长实施的现地战术演习。13时，在师司令部观看步兵第十五旅旅长天野六郎少将导演的图上战术演习。15时，实施出动演习。9月18日上午，关东军司令本庄繁在第二师司令部，向多门师长作关于检阅驻军情况的讲评，并进行了开诚布公的交谈。<sup>①</sup>本庄繁在讲评（或称训示）时说：

值此本年度随时检阅结束之际，根据取得的成绩，谈如下几点看法：

（1）奉天驻地的司令官，可在事件突发时，以神速的决心，采取果断措施。但是，如果与中国军队进行战斗时，必须特别注意统一指挥驻奉天的部队，发挥其整体战斗能力。

（2）驻长春和辽阳的部队，增援奉天的动作基本上还可以。但与铁路当局的联络问题尚需要研究。

（3）根据两位旅长导演图上战术演习和对驻奉天部队军官的询问情况看，各部队对此种作战的研究和准备，已有切实的进展。

（4）驻奉天部队的攻城演习是适当的。驻辽阳的部队对城市战斗的研究，尚有提高的余地。

（5）驻长春和奉天的部队，尽管山炮训练的时间不长，但能根据本队的战术目的有效地使用了。希望作更深刻的研究，以便将来作为步兵伴随炮的一种充分发挥其作用。

（6）装甲汽车的训练，大体上是适当的。

总之，由于师长的正确领导和官兵的勤奋，尽管驻扎时间不长，但各队的作战准备已有切实的进展，士气也很旺盛。这是本职最满意之处。

现在，满蒙的形势日益不安，不许有一日偷安。当万一发生事端

① [日]本庄繁：《本庄日记》，20—22页。

时，希各部队主动采取积极行动，要有决不失败的决心和准备，不允许有半点失误。①

本庄繁与多门二郎“开诚公布地交谈”了些什么，目前尚未查到，但上述“训示”已明明白白地告诉人们：日本关东军在新司令本庄繁的领导下，战前准备工作已经一切布置就绪。本庄这十余天夜以继日不顾晴雨的反常活动，也表明关东军已进入临战状态。

第三阶段，自1931年9月18日至1932年7月27日，是发动事变，指挥作战，占领中国东北全境，炮制伪满洲国，形成东方战争策源地阶段。

9月18日上午，本庄繁一行检阅部队之后，于下午2时从辽阳出发，乘特快列车返回旅顺。板垣征四郎为迎接参谋部第一（作战）部长建川美次少将奉命去了沈阳，晚10时20分，日本驻中国东北关东军，按预定计划自己炸毁沈阳北郊柳条湖附近一段路轨，反诬指是中国人所为，以此为借口，炮轰中国东北军驻地北大营，进攻沈阳城，制造了九一八事变。晚11时过后，板垣征四郎打紧急电话，向本庄繁报告沈阳日中军队发生冲突，他已独立命令独立守备队和驻守团出动。本庄繁接到报告后，立即通过作战主任石原莞尔打电话命令驻辽阳第二师向沈阳出动。午夜12时，本庄繁到司令部办公室，参谋长三宅光治已把各参谋召集到一起，本庄繁“命令全线同时出动，进攻奉军”，并决定把关东军司令部转移到沈阳，同时向朝鲜军司令林铣十郎请求增援。②接着，他向参谋部报告称：“我军主力，扫荡满铁沿线之中国军。”③19日凌晨3时30分，本庄繁率领三宅参谋长、石原莞尔等，与驻旅顺步兵第三十团一起，乘专列由旅顺急赴沈阳，14

① [日]本庄繁：《本庄日记》，349—351页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》，22、351页。

③ [日]防卫厅防卫研修所战史部：《大本营陆军部》1，朝云新闻社，1979年版，312页。

时正式进入在东拓楼上新开设的关东军司令部。本庄繁委任第二师师长多门二郎为沈阳卫戍司令，以后又任命特务机关长土肥原贤二为临时沈阳市长，并以关东军司令的名义，在沈阳城张贴布告，布告系由木版印刷，可见一切都是事先周密准备的。

本庄繁在这一天的日记中写道：“拂晓，我军占领北大营，中午占领奉天城，接着占领东大营。本日进攻长春（的战斗）最为激烈。”<sup>①</sup>从这段简短的记事中可以看出：“关东军从18日夜晚起，确实是疾风迅雷，在19日一天之内，就一举扫荡张学良军在满铁沿线的主要部队，彻底消灭了他的根据地。这与平时计划的全军向奉天集中，虽然有所不同，但其行动却整齐神速得象原封不动就地进行几天前的检阅演习一样。”<sup>②</sup>《国联调查团报告书》中写道：“本调查团曾得一种证明：日方于事前确有充分计划以应付中日间万一发生之战事。此计划于九月十八日至十九日之夜见诸实行，迅速证确（实？）。”<sup>③</sup>

这一切都说明：九一八事变并非偶发事件，也不是中国军队所为，而是日本帝国主义有计划地制造的，这已成为无可争辩的历史事实。但是，长期以来，有人总把九一八事变说成是由板垣、石原、土肥原等几个参谋策划的，身为关东军司令的本庄繁并不知道，说什么“难以推测，本庄知道9月下旬在柳条沟（湖）行使武力的计划”，“很难想象，石原会在这天晚上（指9月1日本庄征询他对解决满蒙问题的意见时）把预定在柳条沟（湖）行使武力的计划，全部透露给本庄”。<sup>④</sup>也有人认为本庄繁是“好人”，说：本庄繁不知道九一八，要是知道，他到沈阳就不走了。我们从本庄繁走马上任以来的活动看，他“不是参谋们的傀儡”。<sup>⑤</sup>用“推测”和“想象”是无法洗刷掉本庄繁的战争责任

① [日]本庄繁：《本庄日记》，22页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》（附录），352页。

③ 《国联调查团报告书》，神州国光社，1932年版，137页。

④ [日]小林龙夫等：《走向太平洋战争之路》1，428页。

⑤ [日]《军事史学》（77），1984年6月1日，44页。

的，在旅顺，并不影响他及时下达发动侵华战争的命令。身为关东军司令的本庄繁是无需乎亲手拟制作战计划乃至点爆炸铁路的导火索的，这是常识。实际上，本庄将一切安排就绪后离开沈阳，更有利于日本帝国主义混淆视听，颠倒黑白。有些人，就是以本庄不在沈阳而推断他事前不知道事变的。还有人说：在本庄繁下达命令前有的部队已经出动了。这一点无需多解释，看看当天上午本庄繁对多门师长的“训示”就清楚了。在本庄繁临死前写的《满洲事变的本质》一文中有这样的说明：“为什么我独断地下命令行使武力呢？为什么有的部队在我的命令到达之前已开始行动呢？”理由是：“如果我方犹豫不决，不用说满铁，就连军民和权益也都会自取灭亡。”<sup>①</sup>

9月19日下午，日军参谋总长召开部长会议……当即将参谋总长的意图电示关东军司令本庄繁，对他大加赞赏：“（1）9月18日夜以后，关东军司令之决心和处置深合时宜，深信此乃提高帝国军队威信之举；（2）根据事件发生后中国方面之态度等情况，内阁会议决定事件之处理不宜逾越必要的限度。为此，今后军之行动应本此主旨妥善处理。”参谋总长认为关东军司令的决心和处置深合时宜，实际上是肯定关东军发动武装进攻符合中央部的既定方针原则。因此，关东军接到电报后，深喜此次动用兵力已得到承认，精神大为振奋。<sup>②</sup>9月20日深夜，本庄繁决定将第二师派往吉林，21日决定要驻朝日军越境进入中国东北参战。随着兵力的增加，战争规模越来越大：日军夺取江桥，侵占黑龙江；侵占锦州，攫取辽西地区；侵占哈尔滨，攫取东三省特区。在短短4个月又18天里，日军侵占了3倍于日本领土的中国东北全境，从此开始长达14年的侵华战争。

日本帝国主义在发动九一八事变以前，即提出了对中国东北地区如何实行殖民统治的种种设想。本庄繁在受命任关东军司令

① [日]本庄繁：《本庄日记》，152页。

② [日]防卫厅防卫研修所战史部：《大本营陆军部》1，314页。

的第三天，已从参谋部制订的《1931年度形势判断》中了解到统帅部的意图。事变发生后的第二天起，关东军曾多次讨论这个问题。日军参谋部派遣的建川美次少将以特使身份参加了讨论。9月22日，日军参谋部致电表示同意关东军开始进行谋略活动的意见。本庄繁指示参谋长三宅光治少将召集参谋板垣、土肥原、石原、片仓等一起研究之后，确定了“满蒙问题解决方案”，其内容是：

#### 第一 方针

建立由我国支持，领土包括东北四省及蒙古，以宣统皇帝为元首的中国政权，成为满蒙各民族的乐土。

#### 第二 要领

(1) 根据新政权的委托，国防和外交由日本帝国掌管，交通、通信的主要部分也由日本管理。

关于其他内政由新政权自行处理。

(2) 关于元首及我帝国在国防和外交等方面的所需要的经费，由新政权负担。

(3) 为负责维持地方治安，大致起用下列人员为镇守使：熙洽（吉林地区），张海鹏（洮索地区），汤玉麟（热河地区），张景惠（哈尔滨地区）。（以上这些人原属于宣统帝一派，与本军有联络关系。）

(4) 地方行政，由省政府任命新政权的县长。①

这个方案是日本帝国主义统治中国东北的一个基本方案，也是后来建立的满洲国的一个草图。

10月6日，本庄繁在与满铁总裁内田康哉交谈时，提出了“关于建立新政权的三条根本原则”，即：“(1)使满蒙完全脱离中国本土。(2)一手统一满蒙。(3)表面上由中国人统治，但实质上要掌握在我方手里。”②

日本关东军炮制出“满蒙问题解决方案”时，向东北各地的

① [日]小林龙夫等：《现代史资料》7，《满洲事变》，189页。

② 关宽治、岛田俊彦：《满洲事变》，上海译文出版社，1983年版，418页。

武装进攻仍在进行，所以决定随着军事占领地区的扩大，先成立省、县等地方伪政权。经过一番策动，9月26日熙洽首先宣布伪吉林省长官公署成立，28日宣布“独立”。12月15日，伪奉天省政府成立，16日臧式毅通电声称不承认锦州的张学良政府。1932年1月1日，张景惠在哈尔滨发表“独立宣言”。至此，辽、吉、黑三省的伪政权都建立起来了。为了把所谓自治运动扩展到县、市，1931年11月10日成立了在关东军参谋部指导下的“自治指导部”。10月25日，本庄繁与土肥原商谈派他到天津策动溥仪到东北的事。11月8日晚，土肥原制造了“天津事件”，11月10日夜晚终于把溥仪带上停在大沽口的“淡路丸”，13日到达营口市的满铁码头。关东军派人把溥仪接到汤岗子温泉疗养区的对翠阁旅馆，后又转移到旅顺。

11月21日，国联大会决定组织调查团，赴中国东北调查九一八事变。日本政府为了造成既成事实，对付调查团，决定在调查团到达之前，抢先建立伪满洲国。1932年1月3日，日军侵占锦州后，新任陆军大臣荒木贞夫催令关东军派员汇报。1月4日，本庄繁急忙召集参谋长三宅，参谋板垣、石原等，讨论建立伪“满蒙中央政府”的具体设想，把它作为关东军司令的“指示”<sup>①</sup>，由板垣带到东京向日本政府汇报。根据板垣的汇报，1月6日，日本陆军省、海军省和外务省共同制定了《中国问题处理方针纲要》。1月13日，板垣带着这份“纲要”回到沈阳，关东军更加紧了拼凑东北傀儡政权的活动。1月23日，本庄繁审阅“新政府组织大纲”。2月初，本庄司令、三宅参谋长、板垣参谋、土肥原奉天特务机关长，同满洲的亲日派首脑臧式毅、熙洽、袁金铠、赵欣伯、于冲汉进行了秘密会谈。双方主要商讨了“新国家”的阁僚人选问题。<sup>②</sup>从2月5日到25日，关北军接连召开了10次所谓“建国幕僚会议”，策划并具体制定建立伪国的方案。在此期间，本

① [日]小林龙夫等：《现代史资料》7，《满洲事变》，332～333页。

② 日本广播协会：《皇帝的密约》，中国文史出版社，1989年版，75页。

庄繁授意片仓参谋与臧式毅磋商了召开“建国会议”的事项。接着，在参谋长三宅、参谋板垣等人的参加下，召开了伪“建国会议”，讨论“新国家”的政体、国号、首府、主要职员、成立日期、委员的具体人选等。本庄繁在会议的第一天，会见了张景惠、熙洽、臧式毅、马占山等“四巨头”。这一小撮汉奸在日本侵略者的操纵下，最终完全接受了由关东军制定并经日本军部和政府批准的方案。2月23日，本庄繁派板垣去旅顺试探溥仪的真意，并向溥仪转达了关东军对新国家的政体的意见。<sup>①</sup>

3月1日，日本侵略者假借伪满洲国政府的名义，发表所谓“建国宣言”，宣布伪满洲国成立。3月9日，举行溥仪的“就职典礼”。关东军司令本庄繁、满铁总裁内田康哉等出席了“典礼”，在此之前会见了溥仪。3月10日，溥仪按照关东军司令部提出的名单，任命了伪满洲国的官吏。同时，溥仪向关东军司令本庄繁递交了换文。这项密约形式的卖国条约，是3月1日本庄繁同意溥仪为“执政”的交换条件。<sup>②</sup>其主要内容有：

（1）敝国关于日后之国防及维持治安委诸贵国，而其所需经费均  
由敝国负担；

（2）敝国承认贵国军队凡为国防上所必要，将已修铁路、港湾、  
水路、航空等之管理并新路之布设，均委诸贵国或贵国指定之机关；

（3）敝国对于贵国军队认为必要之各种施设竭力援助；

（4）敝国参议府就贵国之人选有达识名望者任为参议，其他中央  
及地方各官署之官吏亦可任用贵国人，而其人物之选定委诸贵军司令  
官之同意。前项参议之人数及参谋总数有更改时，若贵国有所建议则  
以两国协议以增减也……”<sup>③</sup>

这纸文件的签署，彻头彻尾地表现了伪满洲国的傀儡性质。

① 日本广播协会：《皇帝的密约》，76页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》，80页。

③ 中央档案馆等：《日本帝国主义侵华档案资料选编·九一八事变》，中华书局，1988年版，409页。

国联调查团也不得不承认：“……依各方面所得一切证据，确信助成满洲国成立之原动力，虽有若干种，但其中两种，即一为日本军队之在场，一为日本文武官吏之活动；两者联合，发生之效力最大；依我等之判断，若无此两者，新国家不能成立。”“此所谓‘满洲国政府’者，在当地中国人心目中直是日人之工具而已。”①

伪满洲国成立后，日本帝国主义操纵了中国东北的政治、经济、军事和文化等一切大权，把东北三省彻底变成了日本的殖民地。此后，日本一方面加紧将东北建成“北进”和“南进”的侵略基地，一方面逐步蚕食华北，为全面侵华作准备。于是在远东就形成了世界上第一个战争策源地。

### 三

日本政府和天皇以关东军司令本庄繁制造九一八事变，炮制伪满洲国有功而大加赞赏。

当日本关东军点燃的侵华战火在中国东北大地上迅速蔓延的时候，日本政府和皇宫的一些人欣喜若狂，不断派高级官员到战场视察慰问。1931年10月4日，皇后派人向伤员赐绷带；10月18日，天皇派侍从武官带圣旨到沈阳纪念九一八事变爆发一周月；10月27日，日本政府派特别慰问使一行三人到东北慰问；12月8日，东久迩宫稔亲王通过栗田少将赐慰问词；12月16日，日本政府派大江计划部长赠慰问金10万日元，对本庄繁和他指挥的侵略军表示慰问和鼓励。②

1932年1月8日，即日军占领锦州后的第5天，天皇就满洲事变赐予的敕语称：

当满洲爆发事变之际，出于自卫的必要，关东军将士果断神速，以寡敌众，讨伐敌人。尔后，又克服艰难困苦，忍受严寒，扫荡各地蜂

① 《国联调查团报告书》，186、214页。

② [日]本庄繁：《本庄日记》，27—52页。

起之匪贼，完成警备任务。时而在嫩江、齐齐哈尔地区，时而在辽西、锦州地区，踏破冰雪，英勇战斗，拔除祸根，使皇军的威武名扬中外。

朕深感其忠烈可嘉，望汝将士坚韧自重，为东洋和平奠定基础，回报谷朕之信赖。①

2月6日，即日军占领哈尔滨的第二天，日军参谋总长闲院宫载仁亲王和陆军大臣荒木贞夫，打电报给本庄繁，祝贺占领哈尔滨。②

7月28日，本庄繁接到调任军事参议官的内部通知。8月27日在沈阳与新任司令官武藤信义办理交接手续。9月8日返回东京。

“凯旋”当日，天皇“赐予之敕语”称：

卿作为关东军司令在异国神速应变，果断行事，以寡敌众，使皇军的威信名扬中外。朕今亲聆复命，并深念卿之勋绩和将士之忠烈，特嘉奖之。③

因此，日本天皇授予本庄繁金鵄一级功勋章和一等旭日大授章。

本庄繁于1932年8月8日任军事参议官：“在帷幄之下，就重要军务提供咨询”；1933年4月6日，担任裕仁天皇的侍从武官长；6月19日晋升为陆军上将；1935年12月26日，列入华族，授男爵及金鵄一级勋章；1936年编入预备役，1938年出任军事保护院总裁，1945年任枢密顾问官。④由于他推行日本“大陆政策”有功，先后被授予全部8个等级的“旭日”勋章和最高的“瑞云”勋章。

① [日] 樱井忠温：《国防大事典》，中外产业调查会，1933年版，15页。

② [日] 本庄繁：《本庄日记》，71页。

③ [日] 樱井忠温：《国防大事典》，16页。

④ [日] 外山操：《陆海军将官人事总览·陆军篇》，芙蓉书房，1931年版，139页。

## 四

本庄繁罪恶深重，日本战败投降后，被盟军最高统帅部列入逮捕的战犯名单中，因而畏罪自杀。

本庄繁在1945年11月9日的日记中写道：“是日，有消息说：麦司令部已下令逮捕荒木、本庄、小矶、松井、真崎、南、松冈、久原、白鸟、鹿子木、葛生等，接着，在无线电广播中和报纸上都公布了。”①11月20日，本庄繁自杀身亡，事后发现，在本庄繁私邸的防空洞里有一个皮包，里面放着他写的遗书，内称：

在军中担任要职服务多年，却使国家遭受如今之败局，立于前所未有的悲境之中，即令退役亦不胜惶恐，罪该万死。

满洲事变发端于爆炸铁路这一排日高潮，关东军出于自卫，不得不尔。未受任何政府及最高军部之指示。全部责任均在当时关东军司令官我一人身上。

值此引咎辞世之机，谨衷心祝愿：圣寿万岁，国体永存，国家复兴。

本庄繁

1944年9月②

历史是公正的，也是无情的，本庄繁自己写下的罪恶侵华史，是无论如何也掩盖不了的。正是这个本庄繁，根据日本对外侵略扩张的基本国策和受领的任务，指挥关东军制造九一八事变，用武力侵占中国东北，炮制伪满洲国傀儡政权，把侵略计划变成现实，从而实现了明治天皇之遗策及日本帝国主义多年来的侵华梦想。日本侵略者把本庄繁奉为功臣，中国人民及其他被侵略者说他是战争罪犯，也皆因于此。本庄繁临死还不忘为日本侵华辩护，替军部推卸责任，说明他是一个至死不悟的军国主义分子。

（作者单位：中国人民解放军军事科学院军史部）

① [日]本庄繁：《本庄日记》，2—3页。

② 朝日新闻东京审判记者团：《东京审判》，河北人民出版社，1988年版，201页。